

INVENTARIO DEL ARCHIVO PERSONAL
REVERENDA MADRE EUGENIA DE LA SANTÍSIMA
TRINIDAD GONZÁLEZ LAFON E INVENTARIO DEL
ARCHIVO CONGREGACIÓN DE RELIGIOSAS
CATEQUISTAS DE MARÍA SANTÍSIMA O.S.B.

Raquel Piña



Inventario 364

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Stella María González Cicero
Dirección

Amanda Rosales Bada
Subdirección

Jorge Garibay Álvarez
*Coordinación de Archivos
Civiles y Eclesiásticos*

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

Karla Jimena Lezama Aparicio
Formación

María Areli González Flores
Asesoría

ARQUIDIÓCESIS DE QUERÉTARO

Mons. Faustino Armendáriz Jiménez
Obispo

INSTITUTO DE RELIGIOSAS
CATEQUISTAS DE MARÍA
SANTÍSIMA

Rev. M. Bernarda Ordaz Hernández
Superiora General

Madre Raquel Piña
Responsable del archivo

Susana Plaza
Esmeralda Villa Mendoza
Susana Olguín
Analistas

ÍNDICE

INVENTARIO DEL ARCHIVO PERSONAL REVERENDA MADRE EUGENIA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD GONZÁLEZ LAFON

| | |
|----|-------------------------|
| 5 | Presentación |
| 7 | Síntesis histórica |
| 12 | Archivo |
| 18 | Fuentes |
| 20 | Cuadro de clasificación |
| 21 | Inventario |

INVENTARIO DEL ARCHIVO CONGREGACIÓN DE RELIGIOSAS CATEQUISTAS DE MARÍA SANTÍSIMA O.S.B.

| | |
|----|-------------------------|
| 27 | Síntesis histórica |
| 31 | Archivo |
| 40 | Cuadro de clasificación |
| 41 | Inventario |

Ciudad de México. Archivos históricos.

Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B / Raquel Piña / Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018.

48 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 364)

1.- Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B.

2.- México - Historia.

I. Raquel Piña.

II. Series.

Primera edición: mayo 2018

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley

Impreso en México

PRESENTACIÓN

En el 15 aniversario de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C (ADABI) nos congratulamos de seguir ofreciendo a nuestros lectores la colección de inventarios, resultado de la intensa y fructífera labor de rescate y organización de archivos civiles y eclesiásticos.

En ADABI hemos dado prioridad a la elaboración del inventario general de los documentos de un archivo, dada la facilidad de su elaboración. Nuestro interés es que un mayor número de archivos cuenten con este instrumento antes de que de los documentos que los conforman se pierdan para siempre.

El inventario es elaborado con base en la norma internacional de descripción archivística ISAD-G y con la metodología desarrollada por ADABI que se ha perfeccionado con la experiencia adquirida, de tal forma que nuestros lectores notaran cambios de los primeros números a los actuales. Al publicarlos buscamos su consulta, pero sobre todo el resguardo del patrimonio.

Hasta la fecha la colección se conforma por más de 380 inventarios de archivos que resguardan instituciones públicas, privadas y particulares que han depositado en ADABI su confianza para el adecuado tratamiento de sus documentos.

El inventario ha superado las barreras geográficas, pues gracias a su versión digital es posible que se consulten previamente desde cualquier lugar antes de aventurarse al camino de la investigación. Más aún con la nueva plataforma de ADABI en internet todos los inventarios pueden ser conocidos y consultados en todo el mundo.

MARIA ARELI GONZÁLEZ FLORES
Archivos civiles de ADABI de México, A.C.



Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon

SÍNTESIS HISTÓRICA

REVERENDA MADRE EUGENIA DE LA SANTÍSIMA
TRINIDAD GONZÁLEZ LAFON

María Eugenia González Lafon fue la primogénita de 16 hijos del matrimonio de Mariano González Treviño y María Eufrosina Lafon Manautou. Nació el 9 de febrero de 1876 en la ciudad de Chihuahua y fue bautizada el 8 de marzo. De este suceso ella lamentaría años después tres hechos: “1° Que por categoría de familia entibiaran el agua con que la bautizaron; 2° Que la hayan bautizado en su casa, pareciendo que esto la privaba de entrar en la Iglesia como todos; 3° Que por ciertos compromisos de lujo no la hayan bautizado inmediatamente, sino un mes después, privándola de la gracia del Espíritu Santo”.¹ El 20 de junio de 1877 recibió el sacramento de la confirmación.

A partir de 1879 la familia González Lafon se estableció en la ciudad de Monterrey, Nuevo León. Desde niña se distinguió por su piedad y gran amor a la santísima Virgen María al grado que cuando querían conseguir algo de ella bastaba con que se la nombraran además de tener presentes todas las advocaciones. Aunque era como todos los niños le gustaba poner a rezar el rosario a sus hermanos, al grado de quitarlos de jugar.²

Realizó su primaria con las Madres de la Caridad del Verbo Encarnado en Monterrey donde hizo su primera comunión en 1887. Cuando tenía 12 años de edad sintió la inclinación por la vida religiosa. Ella decía que tuvo que luchar 18 años antes de tomar la firme resolución de entregar su vida a Dios. Por la gran devoción a la santísima Virgen María decidió ingresar en el Instituto de Religiosas de María

¹ Testimonio oral de las hermanas que convivieron con ella.

² Testimonio oral de su sobrino Mariano González.

Reparadora y en 1907 inicio su noviciado en Roma. Hizo voto privado de castidad perpetua el 15 de octubre de 1908, siendo aún novicia, con el consentimiento de su director espiritual.³ Por motivos de salud salió del instituto sin profesar el 26 de abril de 1910. En el trayecto de España a México recibió una luz de la que ella literalmente escribió lo siguiente “cruzó por mi pensamiento como una pregunta, ésta idea ¿una fundación?! Respondiéndose ella misma: ¡No!, ¡eso no!; no hay actualmente necesidad alguna en la Iglesia que no esté ya satisfecha”.⁴

En una tarde en que ella y su prima hermana Pilar González de Richardson, quien le había pedido ayuda para dar catecismo en la capilla de la hacienda del Rosario, en Parras, Coahuila, subiendo una cuestecita, le dijo su prima: “¿qué batalla con las catequistas!, si vieras en San Antonio Texas ¿qué bien organizadas están!”.⁵ Fue como una “chispa” que despertó su idea y dijo: “esto es lo que se necesita en la Iglesia; una fundación de catequistas”.⁶

El 13 de septiembre de 1910 se entrevistó por primera vez con el excelentísimo señor Leopoldo Ruiz arzobispo de Morelia. En su segunda entrevista con él le llevó una carta de su confesor el padre Bruno Álvarez⁷ y después de leerla el arzobispo le dijo: “bueno, pues esto le va a servir a usted mucho” y luego leyó una parte en voz alta: “En cuanto a la fundación me parece que es poner en práctica la idea del catequista de Pío X [...]”.⁸ Ruíz tenía una idea muy semejante, de manera que le pareció encontrar respuesta a su idea,

³ *Escritos de la Reverenda Madre Eugenia González Lafón*, Capítulo III, Santiago de Querétaro, Duplicadora Offset Zeus, 1991, p. 40.

⁴ *Ibidem*, p. 43.

⁵ *Ibidem*, p. 42.

⁶ *M. Eugenia González Lafón Fundadora del Instituto de Hermanas Catequistas de María Santísima*, Cristianos Ejemplares, Santiago de Querétaro, Querétaro, Ed. Grupo Art-Graph, 1914, sin número de página.

⁷ *Ibidem*.

⁸ *Ibidem*.

quedando ella desde ese momento bajo su dirección, así como la idea de la congregación.

El arzobispo Ruiz hizo la petición a Roma para la fundación de una congregación en noviembre de 1913. La respuesta con fecha de 14 de julio de 1914 fue que recurriera nuevamente “cuando se tengan fondos suficientes para asegurar de una manera perpetua la sustentación de veinte hermanas”.⁹

Ella comunicó el excelentísimo Señor Ruiz el proyecto de la fundación a Francisco Banegas obispo de Querétaro quien, conociendo el carisma, abrió las puertas de su diócesis para la fundación. A petición del señor Leopoldo, Eugenia viajó a Querétaro para asuntos relacionados a la fundación¹⁰ el 21 de agosto de 1920, y al día siguiente se reunió con los señores obispos Francisco Banegas y Leopoldo Ruiz para tratar todo lo relacionado con el segundo documento de petición para la fundación firmado por los dos obispos y enviado el 24 de agosto 1920 a Roma.

El 2 de julio de 1921 respondieron al excelentísimo señor Leopoldo Ruiz dando el permiso y el 22 de mayo de 1922 se fundó la congregación con la denominación de hermanas “Catequistas de María Santísima” en la ciudad de Querétaro bajo la dirección del ordinario sin permitirle proveer de algún modo sustento para la comunidad. El excelentísimo señor obispo Francisco Banegas dió el decreto de fundación con fecha del 23 de diciembre de 1922 *ad experimentum*.

El 15 de septiembre de 1923 la reverenda Madre Eugenia tomó el hábito, con el nombre de Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafón. En 1924 se le conoció por su perseverancia en la enseñanza de la catequesis y preparación de catequistas así como su devoción a la adoración al Santísimo Sacramento en plena persecución religiosa. Sus

⁹ Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon, (en adelante APRMESTGL), Sección Correspondencia, Serie Obispos, Sacerdotes y Religiosos, caja 2, año 1911-1962.

¹⁰ M. Eugenia González Lafón, *op. cit.*, sin número de página.

votos temporales los hizo el 15 de septiembre de 1925 en manos del excelentísimo señor obispo Francisco Banegas. Pensando que el apostolado que se tenía y tiene hasta ahora, era muy inestable económicamente, el obispo de Querétaro Marciano Tinajero y Estrada trató de convencer a la Madre Eugenia que se dedicara a otra actividad. Se optó por el kínder y el taller de artes litúrgicas.

El 16 de agosto de 1938 se entregó el decreto de erección de la congregación pero con votos temporales solamente y la aceptación de un taller de artes litúrgicas y los kínder (que hasta la fecha existen). Después de 19 años durante los cuales comprobó que el apostolado podía sostener económicamente la congregación, por lo que el 15 de agosto de 1941, el excelentísimo señor obispo Marciano Tinajero, dio el decreto de erección canónica como Congregación de Catequistas de María Santísima y la aprobación de las constituciones, con excepción de los votos perpetuos que fue otorgado con un decreto el 10 de julio de 1948. Con las constituciones se inició la fundación con el lema *Solus Deus, Omnia per Mariam* (Solo Dios, todo por María) y un doble fin:

- 1°. La gloria de Dios y la santificación personal de sus miembros por la práctica de los tres votos de obediencia, castidad y pobreza y mediante la observancia de la espiritualidad de la regla de San Benito adaptada a su estado y a sus obras.
- 2ª. La evangelización y catequesis en toda su amplitud posible.

Cumpliendo su fin la fundadora de la congregación escribió, modificó y adaptó cinco catecismos: Catecismo de Liturgia: Catecismo de curso elemental y curso medio; Catecismo de la Eucaristía: curso medio; Catecismo de la Parroquia: curso elemental y curso medio; Catecismo de la Diócesis: curso elemental y curso superior; Catecismo de Ripalda que lo adapto en tres cursos: curso elemental, curso

medio y curso superior. Otros escritos de ella fueron *El Carácter, Luces en la Oración y Ejercicios Espirituales*.

A la reverenda madre Eugenia le gustaba la pintura siendo su maestro de este arte el pintor José María Velasco. Hablaba y escribía en francés y latín; por herencia de su bisabuelo el doctor Antonio Fernando Lafon. Preparaba medicamentos homeopáticos. Uno de sus más grandes gustos era escribir y orar ante el Santísimo.

La madre Eugenia falleció en olor de santidad el 22 de octubre de 1962, a la edad de 86 años. A su muerte la congregación tenía 14 religiosas de votos perpetuos, 12 de votos temporales y tres postulantes, de las cuales siete de ellas han sido superiores generales. Después de los seis años su cuerpo se exhumó y sus restos se trasladaron a una cripta del templo de la congregación donde estuvieron durante 21 años. Después fueron trasladados a la capilla de la casa central el día 21 de agosto de 1989 donde se encuentran actualmente.

La reverenda madre Eugenia es conocida por su gran esfuerzo de ir adquiriendo día a día el grado de perfección al que Dios la había llamado, por sus escritos místicos y catequéticos en los que existe un rico contenido teológico, espiritual y pedagógico; religiosa santa, piadosa, prudente, celosa de la eucaristía, ferviente adoradora del Verbo Encarnado, infatigable catequista y formadora de catequistas, su empeño por acercar a las almas a este sacramento, la forma de educar en la fe.

ARCHIVO

Años después de la muerte de la fundadora de las catequistas de María Santísima las religiosas que convivieron con ella juntaron sus útiles de uso cotidiano y sus documentos personales. La recopilación de documentos y objetos la inició la madre Susana Plaza Rangel y se extendió por 12 años. Después de ella le siguió la hermana Guadalupe Sánchez, quien en dos años se encargó de clasificar los escritos. La hermana Esmeralda Villa por un año estuvo al cuidado de los bienes. Desde el 2006 la madre Raquel Piña está a cargo del archivo realizando tareas de limpieza, clasificación e investigación sobre la vida y obra de la fundadora que se ha reflejado en diferentes publicaciones.

En el 2014 la madre Piña pidió apoyo a Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) para la organización del archivo de la fundadora de la congregación. El Archivo Personal de la Reverenda Madre Eugenia se encuentra en el Instituto de Religiosas Catequistas de María Santísima en el centro de la ciudad de Querétaro. En este lugar hay un museo donde se exponen los objetos que usó la madre fundadora y en donde dentro de un mueble de madera están los documentos personales de la madre Eugenia y los generados por la congregación. El archivo estaba resguardado en 20 cajas AG-12 de polipropileno. Otra parte del archivo estaba en un ropero que guardaba una carpeta que contenía las cartas de la fundadora. En general los documentos estaban en buenas condiciones gracias al cuidado que las religiosas han tenido.

A partir del diagnóstico del archivo ADABI determinó asesorar el proyecto en la parte teórica y práctica. En el aspecto teórico se señaló que es un archivo personal, principios de procedencia y orden original, organización, rescate e inventario. A partir de estos conceptos a las religiosas se les señaló la necesidad de separar los

documentos de la fundadora cumpliendo con el principio de procedencia como principio básico de la Archivística.

La actividad práctica partió del traslado de los documentos a una sala amplia para trabajar. Ahí se realizó la limpieza general de los documentos, clasificación en secciones y series documentales, colocación de guardas de primer nivel y resguardo en las cajas además del inventario. En todo el proceso participaron dos religiosas de la congregación. Ahora el Archivo Personal de la Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad está formado por cinco cajas AG-12 de polipropileno cuya cronología va de 1885 a 2014. En el archivo hay documentos más recientes tratándose de copias de algunos documentos por eso el archivo cubre esa temporalidad.

DOCUMENTOS NOTABLES

Los documentos están clasificados en tres Secciones Correspondencia, Documentos oficiales y Escritos. En la Sección Correspondencia encontramos las cartas que recibía la madre de parte de sus amigos, familiares, obispos, sacerdotes y religiosas. Entre las cartas que encontramos están las de José María Velasco su maestro de pintura.

México, julio 31 de 1903
Señorita Eugenia González
Monterrey

Mi muy estimada discípula:

No le había contestado su última carta en espera de los cuadritos que debía enviarme.

Con gusto vi los tres que me remitió y que hace dos días entregué al exprés, los que ya habrá recibido.

Me parecen bastante regulares, para haberlos pintado en un lugar á donde hay tan escasos recursos de arte, es bastante hacer; demuestran empeño y dedicación. De los tres el que me agrado más, es el chico. Lástima que esté tan lejos y no pueda oír mis consejos de viva voz. Pero ya que esto no se puede, no hay más que enviárselos escritos, que de algo podrían servirle.

Necesita, como le he dicho en mis anteriores, salir al campo con mucha frecuencia y hacer estudios, dibujados unos y pintados otros. Ambos deben ser hechos con violencia, en una o dos sesiones. Este estudio tiene por objeto el soltar la mano, adquirir mucha práctica para manejar el color y el lápiz.

Al principio, este estudio puede serle fatigoso, y por lo tanto, conviene que elija asuntos muy sencillos, solamente con la idea de hacer estudio y no cuadros, esos déjelos para cuando ya haya adquirido práctica para manejar el color.

Reciba expresiones
José Ma. Velasco

Siguiendo con la correspondencia encontramos una más en la que madre Eugenia y el arzobispo don Leopoldo Ruiz y Flores encargan la pintura de la Virgen fiel al sacerdote jesuita P. Gonzalo Carraco. La misiva dice:

Datos para el boceto de una imagen de la Santísima Virgen que se venerará bajo el título de *Virgo Fidelis*

De pie, sobre el Calvario, con el corazón traspasado con una sola espada, la corona de espinas en la mano y la mirada como mirando a quien la mira.

En seguida viene la corrección de la letra del excelentísimo señor Ruiz:

Tal vez sería mejor que la corona de espinas se colocará de manera que sirviera como de marco al corazón de la Santísima Virgen y las manos estuvieran algo cruzadas en actitud de sostener la misma corona por la parte inferior.

Por su parte el padre Carrasco corrigió lo de la mirada y en lugar de ponerla como “mirando a quien la mira” la pintó mirando al cielo. Así pues, en realidad la “Virgen Fiel” resultó de la combinación de las tres ideas del excelentísimo Señor Ruiz, del R.P. Carrasco y de la que esto escribe.¹¹

La comunicación fue constante entre la madre Eugenia y obispos, sacerdotes y religiosas. Así podemos encontrar las cartas con Leopoldo Ruíz y Flores obispo de Morelia y Francisco Banegas Galván obispo de Querétaro. Con ellos solía escribirse sobre lo relacionado con la “Obra” (de Dios) como ella le llamaba, sobre su alma y lo referente a las Constituciones y los documentos que se enviaban a Roma. También hay cartas de su hermano Fernando y Carlos y su hermana Tilla. A estas agregamos cartas de entre sus familiares que, aunque no estén dirigidas a ella o la involucren consideramos importante guardar para evitar su extravío. Estas reflejan las situaciones personales que la hermana vivió como la muerte de su padre.

En la Sección Documentos oficiales tenemos la Serie Actas en la que encontramos copia del acta de nacimiento. En la de Boletas las correspondientes a su bautismo, confirmación y matrimonio de sus padres, este último con el fin de que se conserve.

También encontramos la Serie Testamento en cual fue modificado en repetidas ocasiones y finalmente su profesión de votos. En esta sección decimos por cuestión de preservación dejar una copia del acta de matrimonio de los padres de la fundadora expedida recientemente en el 2014.

¹¹ M. Eugenia González Lafón, *op. cit.*, sin número de página.

En la Sección Escritos es visible el gusto y pasión por la escritura que desarrolló la madre María Eugenia a lo largo de su vida. Estos se clasificaron en catequísticos, espirituales, gramática y vida humana. En el caso de los catequísticos la madre Eugenia escribió, modificó y adaptó los catecismos mencionados en su biografía además hizo la traducción del resumen de *La vida interior* simplificada y reducida a su fundamento.

En los escritos espirituales está *Luces en Oración* que es un texto altamente teológico, trinitario y eucarístico, de profunda espiritualidad mariana y benedictina. Son luces que van mostrando la transformación del alma de la madre en orden a lo espiritual, al mismo tiempo tiene una serie de consagraciones que va haciendo hacia al Dios Trino, María santísima, Eucaristía y al Verbo encarnado. A este se suma los *Ejercicios espirituales* escritos que va haciendo de las experiencias místicas de los ejercicios espirituales, que realizó cada año y que se practicaron desde la fundación de la congregación. Otro texto más es el *Manual de oraciones* que es una recopilación de oraciones propias de la Congregación de Catequistas de María Santísima, unas son compuestas por la sierva de Dios Madre Eugenia, otras las adaptó, estas se rezan en determinados acontecimientos. Tanto unas como otras son un valioso tesoro para el Instituto de C. M. S. O. S. B. que con espíritu de fe tratamos de rezarlas, meditarlas y vivirlas.¹²

En la Serie de Gramática latina contiene reglas, verbos y casos. Y apuntes en latín, escritos durante las clases y estudio que dieron algunos sacerdotes en la comunidad.¹³

Por ultimo en los escritos de vida humana encontramos *Reglas de urbanidad* a través del cual se señala el comportamiento de las religiosas en el exterior. En general se puede decir, que son normas para vivir la modestia, la sencillez y la humildad, unidas a cierta

¹² APRMESTGL, Sección Escritos, Serie Espirituales, caja 3, años 1907-1952.

¹³ APRMETSGL, Sección Escritos, Serie Gramática Latina, caja 5, años 1910-1962.

gravedad religiosa para resplandecer en todo su porte, palabra y acción. A este se suma el de *El Carácter*, el libro trata principalmente de dos lecciones: la primera, que nadie debe afligirse por su temperamento, sino que cada cual debe estudiarlo para sacar de él todo el bien de que es capaz. En segundo lugar, recordarnos que está en nuestras manos, ablandar la arcilla con actos repetidos y larga paciencia, para lograr los rasgos del ideal. Nos indica que cada hombre es un escultor que debe corregir su mármol o su barro, hasta que haya hecho salir de la masa confusa de sus instintos para lograr una persona inteligente y libre.¹⁴

¹⁴ APRMETSGL, Sección Escritos, Serie Vida humana, caja 5, años 1910-1962.

FUENTES

(APRMESTGL) Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon.

Escritos de la Reverenda Madre Eugenia González Lafón, Capítulo III, Santiago de Querétaro, Duplicadora Offset Zeus, 1991.

M. Eugenia González Lafón Fundadora del Instituto de Hermanas Catequistas de María Santísima, Santiago de Querétaro, Cristianos Ejemplares. Ed. Grupo ArtGraph, S.A. de C.V. 1914.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO PERSONAL

REVERENDA MADRE EUGENIA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD GONZÁLEZ LAFON

1885-2014

| Sección Correspondencia | | | |
|-------------------------|-----------------------|--------------------------------------|--------------|
| Series | - Amigos - Familia | - Farmacia - Obispos y sacerdotes | - Religiosas |

| Sección Documentos Oficiales | | |
|------------------------------|----------------------|-------------------------------------|
| Series | - Actas - Boletas | - Profesión de voto - Testamento |

| Sección Documentos Escritos | | |
|-----------------------------|-----------------------------------|------------------------------|
| Series | - Catequísticos - Espirituales | - Gramática - Vida humana |

INVENTARIO

SECCIÓN CORRESPONDENCIA

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|----------------------|------|------|-----------|---|
| Amigos | 1 | 2 | 1903-1961 | 1 expediente de cartas de Adelina Corral de González, María de Santa Brígida, Alma Muriel, el pintor José María Velasco y Consuelo de la Garza, 1903; 1 expediente de pagos y cobros de libros, 1931-1961. |
| Familia | | 3 | 1885-1958 | 1 expediente de cartas entre la familia González Lafón, 1885-1919; 1 expediente, de María Lafón de González, 1918-1955; 1 expediente de hermanos González Lafón, 1918-1958. |
| Farmacia | | 1 | 1922-1962 | Expediente con la farmacia homeopática, 1922-1962. |
| Obispos y sacerdotes | 2 | 6 | 1911-1962 | 1 expediente de cartas con Francisco Banegas obispo de Querétaro, 1923-1929; 1 expediente de cartas con Leopoldo Ruíz y Flores el obispo de Morelia , 1911-1941, 1 expediente de cartas con sacerdotes sobre consulta de hábito, 1918-1962, 1 expediente de cartas con Abadía de Sept- Fons, 1919-1956; 1 expediente de cartas de petición para colectar fondos, petición para dispensar o reducir la dote, 1920-1961, 1 expediente de respuesta a invitación de monseñor, curso de técnicas catequísticas, Chihuahua, Obispo Francisco, 1925-1957. |
| Religiosa | 2 | 4 | 1920-1956 | 1 expediente de cartas para la adaptación de las constituciones a la regla de San Benito en francés, ... |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|------------|------|------|-----------|---|
| Religiosas | 2 | 4 | 1920-1956 | 1920-1948; 1 libro de 1921-1941; 1 expediente de cartas con religiosas, 1921-1956; 1 libro de postales en francés, sin fecha. |

SECCIÓN DOCUMENTOS OFICIALES

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|--------------------|------|------|-----------|---|
| Actas | 2 | 1 | 1962-2013 | Expediente de acta de nacimiento. |
| Boletas | | 1 | 1907-2014 | Expediente de bautismo, confirmación y matrimonio de sus papás. |
| Testamento | | 2 | 1927-1973 | 1 expediente de 1927-1948, 1 expediente de 1947-1973. |
| Profesión de votos | | 1 | 1923-1948 | Expediente, fórmula de profesión. |

SECCIÓN ESCRITOS

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|--------------|------|------|-----------|--|
| Espirituales | 3 | 10 | 1907-1952 | 1 expediente de consagraciones y recuerdos, 1907-1929; 1 expediente de <i>El gobierno de sí mismo</i> , notas, viacrucis y máximas, consejos del padre Julio de los Sagrados corazones, 1914-1938; 1 expediente de escritos, 1919-1927; 1 expediente de notas de ejercicios espirituales, 1920-1955; 1 expediente de <i>Lucas en la oración</i> , originales y transcritos,... |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|--------------|------|------|-----------|--|
| Espirituales | 3 | 10 | 1907-1952 | ... 1921-1922; 1 expediente de Anhelos de las CMS, manual de oraciones y notas espirituales, 1922-1952; 1 expediente de notas y observaciones del padre Tissot, 1923-1930; 1 libro, carta del ilustrísimo Señor Obispo a sus seminaristas escrita en el destierro, 1927, 1927; 1 expediente de notas de varios pensamientos, 1927; 1 expediente de borrador de oraciones de la mañana y original de oraciones de la noche, original y copia del <i>Manual de oraciones</i> transcritos 1929-1952. |
| | 4 | 8 | 1929-1959 | 1 libro de <i>Manual ascético y canónico de la vida religiosa Thèvenot</i> , 1929; 1 libro de la traducción de la <i>Vida Interior</i> , 1938-1939; Libro. <i>De resumen del Padre Tissot</i> , licencia de traducción, 1938-1962; 1 expediente, Dom Columba Marmion, 1939; 1 libro de 1944, 1 expediente de Confianza en María, notas del 7 de junio después del retiro, meditaciones, tres libritos escritos en latín, acto de consagración y meditaciones, 1950; 1 libro. <i>De La vida interior</i> simplificada y reducida a su fundamento, original y copia, 1959; 1 expediente de <i>La Vida interior</i> original y copia, 1959. |
| | 5 | 3 | 1959-1962 | 1 libro de resumen original y copia de la <i>Vida interior</i> corregida por el presbítero Gonzalo Vega, 1959-1962; 1 libro de Vida espiritual y oración según la Santa Escritura y tradición monástica, sin fecha, 1 libro de apuntes espirituales y direcciones, sin fecha. |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|---------------|------|------|-----------|---|
| Catequísticos | 5 | 12 | 1910-1959 | 1 libro de registro de primeras comuniones, programa para la habilitación de la enseñanza-Roma, 1910-1948, 1 expediente de Congreso Eucarístico de la Parroquia de Santiago, Certamen Eucarístico y curso superior, 1937-1 libro de <i>Catecismo de Ripalda</i> curso superior, 1943; 1 expediente del Congreso Eucarístico de Monterrey, 1940, 1 libro de <i>Catecismo de Sagrada liturgia</i> , curso elemental, <i>Catecismo de Sagrada liturgia</i> curso medio, <i>Catecismo sobre la Eucaristía</i> curso elemental, <i>Catecismo de la Eucaristía</i> curso medio, <i>Catecismo de la Eucaristía</i> curso superior, <i>Catecismo de la Parroquia</i> curso elemental, <i>Catecismo de la Parroquia</i> curso superior, Catecismo de la Diócesis curso elemental, 1942-1947, 1 expediente de Revisión y observaciones de los catecismos, 1943-1959, 1 expediente de <i>Lecciones de pedagogía</i> , sin fecha; 1 expediente de Notas litúrgicas, sin fecha, 1 expediente de boletas de Escuela Católica Virgo Fidelis, sin fecha, 1 expediente de Congreso Eucarístico, Parroquia de Santiago, Certamen Eucaristía curso medio, sin fecha; 1 expediente de sacramento de la confirmación, sin fecha. |
| Vida Humana | | 2 | s/f | 1 expediente de reglas de urbanidad; 1 libro de <i>El carácter</i> . |
| Gramática | | 2 | 1922 | 1 libro de <i>Gramática latina</i> , 1922; 1 libro de <i>Apuntes de latín</i> , sin fecha. |

INVENTARIO DEL ARCHIVO CONGREGACIÓN DE
RELIGIOSAS CATEQUISTAS DE
MARÍA SANTÍSIMA O.S.B.





Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B

SÍNTESIS HISTÓRICA

CONGREGACIÓN DE RELIGIOSAS CATEQUISTAS DE MARÍA SANTÍSIMA O.S.B.

Se pensaba que la fundación de la congregación sería en la Ciudad de México bajo la autorización del arzobispo José Mora y del Río. Sin embargo él quería que el instituto comenzara como pía unión.¹ El arzobispo Ruiz comunicó el proyecto de la fundación al obispo de Querétaro Francisco Banegas quien abrió las puertas de su diócesis para la fundación. Para entonces Eugenia González Lafon viajó a Querétaro el 21 de agosto de 1920 para tratar algunos asuntos relacionados la congregación y donde fue recibida por los padres Ezequiel de la Isla y Rafael Iriarte.

El día 22 de ese mismo mes la madre Eugenia se reunió con los obispos Francisco Banegas y Leopoldo Ruiz para tratar todo lo relacionado con el segundo documento de petición a Roma para la fundación. Dicho documento se envió el 24 de agosto firmado por los dos obispos. La respuesta fue recibida dos años después. El 8 de marzo de 1922 llegó a Querétaro el canónigo Pedro Vera y Zuria, para la fundación de la congregación. Fue hospedado en la primera casa de la congregación ubicada en la Avenida 15 de mayo número 51.

El documento de la fundación *ad experimentum* señala que la denominación de esta congregación sería Religiosas Catequistas de María Santísima, Orden de San Benito (C. M. S. O. S. B). El documento fue entregado por Francisco Banegas obispo de Querétaro el día 25 de diciembre de 1922 teniendo como superiora Eugenia González Lafon. A partir de ese momento su lema y hasta la fecha el lema es *Solus Deus, Omnia per Mariam*.

¹ Asociación de fieles con la finalidad de ejercer una obra de piedad o de caridad.

Esta congregación nació con un doble fin, (ver p.10). Los emblemas son el escudo y la cruz, que sintetizan fin, espíritu, carisma y lemas del instituto. El instituto tiene devoción especial por la advocación a la Santísima Virgen Fiel a quien nuestra madre fundadora representó en la forma que actualmente se venera en el instituto: de pie sobre el calvario, con el corazón traspasado con una sola espada, con la corona de espinas sirviendo de marco al corazón, las manos algo cruzadas en actitud de sostener la corona de espinas y la mirada al cielo. Como benedictinas tienen como característica especial el silencio, las celebraciones litúrgicas, el canto gregoriano, la *lectio* divina, la oración y el trabajo.

El 25 de diciembre de 1922 iniciaron el postulantado Eugenia González Lafon, Aurora Mancera y Josefina García del Moral, sin embargo la única que persevero fue la María Eugenia, quien tomó el hábito el 15 de septiembre de 1923. El 15 de septiembre de 1925 hizo sus votos temporales.

Desde el principio de la fundación se prestaron servicios directamente a la Diócesis de Querétaro: clases en la Academia Catequística Diocesana, los centros catequísticos establecidos en los templos y parroquias siguientes: San Agustín, la Congregación, Nuestra Señora de la Merced, Santa Clara, Santo Domingo, Nuestra Señora del Carmen, San Antonio y las Damas. Se daba preparación pre sacramental y atendía una Academia de Formación Catequística particular llamada “Academia Virgo Fidelis”.

Relacionado con este tema es preciso señalar que la madre Eugenia escribió, modificó y adaptó el Catecismo de Liturgia: Catecismo de curso elemental y curso medio; Catecismo de la Eucaristía: curso medio; Catecismo de la Parroquia: curso elemental y curso medio; Catecismo de la Diócesis: curso elemental y curso superior; Catecismo de Ripalda: curso elemental, curso medio y curso superior. Además de la catequesis y la evangelización la congregación tiene como actividades secundarias los talleres de artes litúrgicas,

librería y algunos otros que entran dentro del espíritu instituto mismo que se consideran secundarios y siempre a su fin primario y esencial.

El decreto de erección canónica de la congregación fue dado por Marciano Tinajero y Estrada, obispo de Querétaro el 15 de agosto de 1944 y el decreto de los votos perpetuos cuatro años después, el 10 de julio de 1948. Los primeros votos perpetuos fueron el 15 de agosto de 1948 cuando las cinco primeras hermanas de la congregación decidieron entregar su vida a Dios. Ellas fueron Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon, Concepción de María Medianera, Delfina de María Santísima, Carmen de Santa Teresita y Ausencia de Nuestra Señora del Refugio.

El instituto recorrió 14 casas a las que la madre fundadora comparaba con las 14 estaciones del vía crucis. Actualmente el instituto es de derecho pontificio a través del decreto de erección pontificia dado por Papa Benedicto XVI el 31 de mayo del 2008, fiesta de la Visitación. Mario de Gasperín Gasperín obispo de Querétaro hizo entrega de dicho documento al instituto el 15 de agosto. El 1 de enero del 2016 el instituto recibió el *nihil obstat* para iniciar el proceso de la causa de beatificación y canonización de María Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon fundadora del Instituto y el 8 de marzo del mismo año, el excelentísimo Señor Dr. Faustino Armendáriz Jiménez, actual obispo de Querétaro, en la Santa Iglesia Catedral, dió el decreto de apertura como causa diocesana.

Las superiores de la Congregación de Religiosas de Catequistas de María Santísima que han guiado el camino de la congregación desde 1922 a la fecha han sido:

| Superiora | Cronología |
|--|------------|
| Rev. M. Eugenia, de la Santísima Trinidad González Lafon | 1922-1962 |
| Rev. M. Concepción Perrusquia Monroy | 1963-1968 |
| Rev. M. Amalia Amaya Amaya | 1968-1971 |
| Rev. M. Carmen Zarazúa Plaza | 1971-1977 |
| Rev. M. Carmen Trejo Pérez | 1977-1983 |
| Rev. M. Celia Zarazúa Hernández | 1983-1989 |
| Rev. M. Sofía Rangel Dorantes | 1989-1995 |
| Rev. M. Gudelia Ledesma Becerra | 1995-2001 |
| Rev. M. Socorro Rivera Reséndiz | 2001-2007 |
| Rev. M. Gudelia Ledesma Becerra | 2007-2013 |
| Rev. M. María Luisa Ordaz Hernández | 2013 |

ARCHIVO

A partir de la solicitud de apoyo emitido por la madre Raquel Piña ADABI realizó el diagnóstico del archivo de la congregación que estaba resguardado en cajas de polipropileno ubicadas dentro de un mueble de madera. Otra parte del archivo estaba dentro de un ropero que guardaba un par de cajas con documentos en general en buenas condiciones. Hasta ese momento no se sabía de qué año era el documento más antiguo ya que este archivo estaba junto al de la hermana fundadora de la congregación.

A partir de este diagnóstico ADABI determinó asesorar la organización e inventario del archivo de la congregación. En este proyecto se involucraron dos religiosas quienes se mostraron interesadas en el trabajo. El primer paso fue aplicar el principio de procedencia institucional por lo que separamos los documentos de la congregación y los de la hermana fundadora y se elaboró el cuadro de clasificación correspondiente. Se realizaron tareas de limpieza general de documentos, clasificación en secciones y series documentales, resguardo de primer y segundo nivel así como el inventario. Al finalizar este proceso el archivo de la congregación quedó conformado por 12 cajas AG-12 de polipropileno cuyas fechas extremas son 1919 a 2000.

DOCUMENTOS NOTABLES

Los documentos fueron clasificados en dos secciones Gobierno y Pecuniaria cada una con sus respectivas series documentales. De los documentos que destacan en la Sección Gobierno están los de la Serie Catequesis en la que encontramos información sobre la labor de la congregación en la enseñanza del catecismo en centros como la Academia Diocesana de Pedagogía Catequística y de la Escuela Virgo Fidelis así como su participación en congresos sobre este tema.

El siguiente informe da cuenta de su compromiso por enseñar la doctrina cristiana:

Informe que las religiosas Catequistas de María Santísima rinden al excelentísimo señor doctor don Alfonso Toriz Cobián obispo de Querétaro sobre las actividades catequísticas de su instituto. Abraza este informe el último semestre de 1958, o sea del 1 de julio al 31 de diciembre de dicho año.

1. Centro de “Virgo Fidelis” Madero 120. Este centro existe casi desde que se fundó la congregación pero ahora aquí en Madero 120, se abrió a principios de 1953 y ha funcionado con regularidad desde entonces. Es exclusivamente para niñas, vienen los sábados en la tarde de cuatro a cinco y lo atienden cinco religiosas. Está dividido en grupo de párvulas, preparandas (sic) y perseverantas (sic). La asistencia media actual 23 niñas.

2. Centro de San Miguel Arcángel (Carretera). Este centro comenzó a ser atendido por las catequistas de María Santísima en diciembre de 1953 y desde entonces no se ha interrumpido. Se da los lunes en la tarde de cinco a seis en la Fábrica de Hilanzas y Jabón ubicada en Circunvalación 7. Esta atendido por seis religiosas, y dividido en grupos y estos en secciones y separados niños y niñas. La asistencia media ha sido de 100 niños.

3. Centro de San Juan Bautista. Ejido de Casablanca. Se abrió este centro el 24 de junio de 1957. Se atienden en el a niños y niñas por separado. Se da los sábados de 10 a 11 a la intemperie por falta de local. Ha cambiado con regularidad desde su fundación hasta la fecha en cuanto ha sido posible por estar a la intemperie. Lo atienden seis religiosas y dos catequistas auxiliares. Está dividido en grupos de párvulos, preparandas (sic) y perseverantes. La asistencia media ha sido de 90 entre niños y niñas.

4. Centro de San Agustín del Retablo. Se abrió este centro el 23 de febrero de 1958 y se da los domingos en la tarde a niños y niñas por separado. Dos secciones divididas en grupos. Lo atienden siete religiosas y la asistencia media ha sido de 95 niños.

5. Centro Santa Ana. Templo parroquial. Desde agosto ayudan allí dos religiosas a las catequistas. Al terminar se les da a ellas una asistencia sobre religión y pedagogía en la tarde de los domingos.

Los cinco centros mencionados arriba están en el predio de la parroquia de Santa Ana: del único que tenemos alguna duda es del de Casablanca que no hemos podido saber con precisión si pertenece al pueblito o a Santa Ana.

6. Centro de San Miguel de Carrillo. Este centro es exclusivamente para niñas. Lo atendemos las catequistas de María Santísima desde el 8 de febrero de este año de 1958, y se da la catequesis el sábado en la tarde de cuatro a cinco y se ocupan de dar la clase tres religiosas y 13 catequistas auxiliares. Este, como todos los centros, divididos en grupos de párvulos, preparandas (sic) y perseverandas (sic). La asistencia media fue de 92 niñas cada semana. A fines de septiembre y principios de octubre dos religiosas estuvieron yendo a Carrillo para preparar dos grupos. Aquí en Madero 120, ordinariamente los martes, miércoles y viernes tenemos instrucciones de primera comunión a grupos pequeños o individuales algún niño o niña y clase diaria de religión en la escuelita que tenemos. También se han dado clases a algunas analfabetas adultas.

La primera comunión y aun otros que lo soliciten se les da un día de retiro la víspera de su primera comunión y a los niños pobres se les facilita el oratorio con lo necesario gratuitamente y si son muy pobres se les da ese día el desayuno.

En las instrucciones de primera comunión se pone el mayor cuidado posible y el número de niños instruidos durante el año de 1958 fue de 161 de ellos 133 comulgaron y 28 se quedaron sin hacerla

(primera comunión) por diversos motivos. Se pone también cuidado en los niños que confirman.

Todos estos datos son salvo error u omisión.

Querétaro, 26 de enero de 1959, fecha en que se concluyó este informe.

María Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon Piora²

A este informe de 1959 se suman los de 1960 y 1961 en los que se puede apreciar el trabajo catequístico de las hermanas. Por ejemplo para 1960 ya estaban presentes también en la parroquia de San Sebastián donde tenían dos centros San Gregorio y Santa Catarina.

La labor de las hermanas se extendió a otros lugares como lo demuestra el informe de trabajo desarrollado en la parroquia de Santa Eulalia en el estado de Chihuahua del 21 de noviembre a 5 de diciembre de 1965. Un resumen de actividades se muestra a continuación.

Familias visitadas 463

- Instrucción religiosa para niños: dos veces al día
- Instrucción religiosa para señoritas: una vez al día
- Instrucción religiosa para jóvenes: una vez al día
- Instrucción religiosa para señoras: una vez al día
- Instrucción religiosa para señores: dos veces al día

Datos de la misión

Hicieron la primera comunión:

- Niños de 6 a 12 años: 62
- Niñas de 6 a 12 años: 48

² Archivo de la Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima, (en adelante ACRCMS), Sección Gobierno, Serie Catequesis, caja 1, año 1937-1960.

| | |
|----------------------------|-----|
| • Total | 110 |
| • Adultos de 14 a 70 años: | 10 |
| • Adultas de 14 a 23 años: | 2 |
| • Total | 12 |

- 18 Matrimonios que tenían de 8 meses a años de vivir mal
- Comunión general
- Se bautizó una niña de 12 años
- Algunas otras actividades que se desarrollaron

Se rezó el Santo Rosario por la mañana, se reorganizó la Acción católica entre las señoras, se fundó un círculo de madres de familia siendo la presidente María de la Luz Martel de Rodríguez y la secretaria Irma Barrada de Menchaca, la tesorera Esther Aguilera de Medina.

A través de estos informes sabemos que las hermanas catequistas viajaron a Chihuahua en el plan de misión desde el mes de octubre a diciembre.

Otra serie relevante es la de Ceremoniales que se refiere a las normas y reglas que se ordenan para la ceremonia del postulantado, la toma de hábito, renovación temporal y profesión perpetua. Todos los ceremoniales fueron realizados, revisados y corregidos por la madre fundadora. Para ahondar en el asunto cito de ejemplo el ceremonial de la toma de hábito mismo que podía ser cantado, semi-cantado o rezado según la voluntad del pontífice o del sacerdote.

En la Serie Constituciones están los estatutos que rigen la congregación elaboradas por la fundadora María Eugenia. La serie se conforma por los borradores, correcciones, revisiones y anotaciones de las mismas desde 1922 a 1958. Después de la Guerra cristera las constituciones se estuvieron reformando por eso en el archivo hay casi de cada año hasta que se aprobaron el 15 de agosto de 1944. En el borrador de las constituciones de 1922 el capítulo 1 de la naturaleza y fin de la congregación apunta que:

1. La congregación de las catequistas de María Santísima es una congregación religiosa que se propone la santificación de sus miembros mediante la observancia de los tres votos esenciales de obediencia, castidad y pobreza y de vida mixta. Su fin especial, pues, es doble, contemplativo y activo. El contemplativo consiste en lograr la unión con la sagrada eucaristía y con María para llenar en cuanto es dado a la flaqueza humana los cuatro fines del sacrificio (adoración, acción de gracias, propiciación y petición).

2. El activo es la enseñanza del catecismo de la doctrina cristiana en toda su amplitud

3. La unión con la sagrada eucaristía obliga a los miembros de la congregación a ofrecer todos sus actos con los mismos fines con que nuestro señor Jesucristo se sacrificó en la cruz y se sacrifica diariamente en la santa misa.

4. Estos fines son la adoración, acción de gracias, satisfacción e impetración: en la congregación se reducen prácticamente a ver en las reglas el instrumento de su inmolación constante.

5. La pasión por María obliga a los miembros de la congregación a no ir nunca a Dios sino por medio de ella.

6. La única obra de celo que la congregación reconoce como su fin especial es la enseñanza del catecismo en una forma vasta, profunda y pedagógica; si algunas otras entran en el espíritu son secundarias y siempre subordinadas a este fin esencial.

En estas constituciones se señala además cuales eran las condiciones para ser admitidas en la congregación, tiempo de prueba, votos

temporales, noviciado, votos perpetuos, practicas litúrgicas y gobierno de la congregación, entre otros puntos más.

En la Serie Coro está la información relativa el modo de rezarse el oficio divino por parte de las hermanas. Los capítulos en que se dividen son los siguientes: capítulo I, de la reverencia o disciplina que deber observarse; capítulo II, de la recitación del oficio; capítulo III, vísperas y completas; capítulo VI, maitines y laudes. Estos lineamientos parten desde la entrada y salida del coro, de la estación y del regreso al coro, satisfacciones, de la reverencia y disciplina durante el coro.

En la Serie Fundación encontramos información relativa al proceso de fundación de la congregación así como algunas cartas entre la madre María Eugenia y los obispos Francisco Banegas y Leopoldo Ruiz. Un documento perteneciente a esta serie es el siguiente:

En la ciudad de Querétaro, a los 25 días del mes de diciembre de 1922, en la casa número 51 de la calle del 15 de mayo a las 5:30 pm por comisión del ilustrísimo y reverendísimo obispo diocesano don Francisco Banegas, se presentó el señor canónigo don Pedro Vera y Zuria con el fin de dar lectura al decreto de santidad ilustrísima de fecha 23 del mismo mes y año, en el cual permite a la señorita Eugenia González Lafon y a sus compañeras, que se reúnan y hagan vida común conforme a las constituciones que el ilustrísimo señor ha aprobado *ad experimentum tantum* par la fundación de una congregación de religiosas que se llamará Catequistas de María Santísima. Hecha la bendición de la casa se dio lectura al decreto, antes la expresada señorita, sus dos compañeras. Aurora Mancera y Josefina García del Moral y un grupo de unas 20 personas y, habida la exhortación por el referido canónigo se dio la bendición con el santísimo sacramento y se declaró inaugurada la casa religiosa, quedando encargada del gobierno de la misma la señorita González Lafón como superiora y la señorita Mancera como asistente y ecónoma.

Firman esta acta por duplicado el expresado
canónigo y las referidas señoritas.

Pedro Vera
Canónigo

Eugenia González Lafon

Otra de las series relevantes es la de Hermanas en la que encontramos la información de cada una de las hermanas que se integraron a la congregación desde 1922 a 2000. Los documentos que hallamos son exploraciones canónicas, tomas de hábito, profesión temporal y renovación de votos.

Respecto a las series de la Sección Pecuniaria resalta la de Ingresos y egresos en la que tenemos el registro completo de la contabilidad de la congregación desde 1922 a 1970. A través de estos registros sabemos en qué gastaba la congregación, pero también de donde obtenían parte de su sustento económico.

En los libros de caja y mayor vemos que se destinaba parte del dinero para cubrir gastos de escritorio, enfermería, oratorio, biblioteca, carpintería, alumbrado y su gasto diario. La congregación percibía dinero por concepto de pensiones, dotes, donativos, catequesis y por la confección de ornamentos.

Forma parte de esta serie un libro en el que encontramos una lista de artículos que se usaron en la primera casa de las catequistas en 1922.

Entre los objetos adquiridos en México y trasladados a Querétaro están seis catres, cuatro jarras de fierro esmaltado, cuatro lavamanos, cuatro bacinicas, cuatro jaboneras, una sopera, una hoyo de fierro esmaltada, una cacerola con mango, dos cucharones fierro esmaltado, una docena de cubiertos, una docena de cucharas de alpaca, media docena de vasos de fierro esmaltado, entre otros

utensilios de cocina. Para la iglesia se compraron una palmatoria, vajajeras y candelero.

Además encontramos los objetos que llevó a su ingreso en 1931 Concepción Perrusquia Monroy, madre superiora de 1963 a 1968. Resaltan tres argollas de oro y una de plata, un prendedor y dedal de plata, un anillo chapeado roto, unos aretes de platino, de entre ropa de cama, ropa y zapatos y libros.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO DE LA CONGREGACIÓN DE RELIGIOSAS
CATEQUISTAS DE MARÍA SANTÍSIMA (1919-2000)

| Sección Gobierno | | | |
|------------------|--|---|--|
| Series | - Catequesis - Ceremoniales - Constituciones | - Coro - Correspondencia - Hermanas | - Historia - Reglamento - Visitas pastorales |

| Sección Pecunaria | | |
|-------------------|---------------------------------|--|
| Series | - Contrato - Correspondencia | - Ingresos y egresos - Recibos y comprobantes |

INVENTARIO

SECCIÓN GOBIERNO

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|----------------|------|------|-----------|--|
| Catequesis | 1 | 4 | 1937-1960 | 1 expediente del Congreso catequístico, exposición, Jornada catequística nacional, informes, centros de catequesis (Virgo Fidelis), 1937-1960; 2 libros de calificaciones de alumnas de la Academia Diocesana de Pedagogía Catequística, 1938-1939; 1 libro de calificaciones de las alumnas de la Escuela Virgo Fidelis, 1942-1944. |
| Ceremoniales | | 14 | 1939-1968 | 1 libro de toma de hábito, 1939; 1 libro de profesión perpetua, 1948; 1 libro de votos perpetuos, 1948; 1 libro de profesión, 1951; 1 libro de toma de hábito, 1956; 2 libros de postulante y renovación temporal, 1961; 1 libro de toma de hábito, 1968; 1 libro de profesiones, sin fecha; 2 libros de profesión temporal, sin fecha; 1 expediente de toma de hábito, sin fecha; 2 expedientes de toma de hábito, sin fecha. |
| Constituciones | 2 | 9 | 1922-1958 | 1 expediente de correcciones de las constituciones, 1922; 1 libro de constituciones aprobadas por Francisco Banegas Obispo de Querétaro, 1923; 1 libro, 1923; 1 libro de borrador, 1925; 1 libro, 1928; 1 libro de borrador, 1931-1932; 1 libro, 1931-1932; 1 expediente de correspondencia con el padre. Azcarate y Marciano Tinajero Obispo de Querétaro sobre 1 expediente de correspondencia... |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|----------------|------|------|-----------|---|
| Constituciones | 2 | 9 | 1922-1958 | ... con el padre. Azcarate y Marciano Tinajero obispo de Querétaro sobre las constituciones, con Fernando González Lafon sobre asuntos de constituciones, con Luis Martínez y José Luz Ojeda. Datos sobre las constituciones adaptadas a la regla de San Benito, 1933-1957; 1 expediente de notas y permisos en que se toman en cuenta las constituciones, 1934-1958. |
| | 3 | 6 | 1936-1943 | 2 libros original y copia, 1936, 1 expediente de observaciones de constituciones, 1937; 1 libro de respuestas del obispo Tinajero, 1941; 1 libro de constituciones aprobadas en 1941,1942; 1 libro original, 1943. |
| | 4 | 15 | 1944-1953 | 1 libro de adaptación de las constituciones a la regla de San Benito, 1944; 1 expediente borrador constituciones y declaraciones sobre la regla de San Benito, 1944; 1 libro de adaptación de las constituciones a la regla de San Benito,1944; 1 expediente de la regla de San Benito para las religiosas, 1946-1949; 1 libro de constituciones de las catequistas benedictinas de María Santísima, 1950; 1 libro de declaración de las religiosas catequistas de María Santísima, 1950; 1 libro copia, 1950-1951; 5 libros de modificaciones, 1951; 1 libro copia,1952; 1 libro copia, 1952-1953; 1 libro, original, 1952-1953. |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|-----------------|------|------|-----------|---|
| Constituciones | 5 | 5 | 1953-1954 | 1 libro borrador corregido por fray Carlos Azcarate, 1953; 3 libros de adaptación a la regla de San Benito, 1954; 1 expediente sin fecha. |
| Coro | | 3 | 1956-1958 | 1 libro de disciplina del coro, 1956-1957; 2 libros de disciplina del coro, 1958. |
| Correspondencia | | 2 | 1919-1969 | 1 expediente de invitaciones, circulares, informes sobre folleto "breve noticia de la Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima", datos sobre música sacra, información sobre la congregación al padre Ramiro Sánchez a la Habana, Cuba, 1919-1969; 1 expediente con la Abadía del Tepeyac, convento de la Inmaculada Concepción, Padres Claretianos, Abad de Silos, España, Monasterio de Benedictinas, Morelos, Iglesia de San Rafael, Guadalupanas de Cristo Rey, en francés, 1921-1969. |
| Fundación | | 1 | 1929-1948 | Expediente de cartas con Francisco Banegas obispo de Querétaro sobre la fundación de la congregación, copia de la fundación, estampas sobre la erección canónica de la congregación y aprobación para los votos perpetuos. |
| Hermanas | | 18 | 1922-2000 | 1 expediente de la hermana Gracia Esqueda (originales), 1922-1959; 1 expediente de exploración canónica y toma de hábito, 1923-1925; 1 expediente de las hermanas que abandonaron la congregación, 1923-1966;... |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|----------|------|------|-----------|---|
| Hermanas | 6 | 18 | 1922-2000 | 1 libro de toma de hábitos, 1923; 1 libro de profesión temporal, 1925-1967; 1 expediente de instrucción sobre el noviciado, exploración y votos temporales, 1929-1970; 1 libro, notas sobre catequesis y actas de hermanas, 1929-1972; 1 expediente de formación, 1929-1946; 1 libro de toma de hábito, 1931-1970; 1 libro de ingresos personales a la congregación, 1933-1971; 1 expediente de exploración y renovación de votos, 1934-1987; 1 libro de exploración de la voluntad para la toma de hábito y profesión, 1934-1970; 1 expediente de renovación de votos y biografía de las hermanas, 1934-2000; 1 expediente de la hermana Gracia Esqueda, 1937-1959; 1 libro de ingresos personales a la congregación, 1954-1961; 1 expediente de credenciales de elector, 1955; 1 expediente de exploración y profesión temporal y perpetua, 1954-1967; 1 expediente de cuestionario y repuestas sobre María Eugenia, sin fecha. |
| Himno | | 1 | 1966 | Expediente, original. |
| Historia | 7 | 12 | 1910-1942 | 1 libro de la primera parte de la historia de la congregación, original, 1910-1920; 1 libro diario, 1927-1929; 1 libro diario, 1929-1939; 1 libro diario, 1930-1931; 1 libro diario 1931; 1 libro diario, 1933-1934; 1 libro diario de visitas y donativos, ... |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|--------------------|------|------|-----------|--|
| Historia | 7 | 12 | 1910-1942 | ... 1933-1945; 1 libro diario 1934-1938; 1 libro borrador de diario, 1937-1938; 1 libro diario, 1938; 1 libro diario, 1941-1942; 1 libro borrador de diario, 1941. |
| | 8 | 14 | 1945-1973 | 1 expediente copia de memorial núm. 1, 1945; 1 expediente copia de memorial no. 2, 1945; 1 expediente datos anteriores al memorial de junio de 1945, 1946; 1 expediente copia, 1946; 1 expediente estado económico, 1948, 1 expediente memorial copia, 1948; 1 libro diario, 1949-1950; 1 libro diario, 1950-1951; 1 libro diario, 1951-1952; 1 libro diario, 1952; 1 libro diario, 1952-1955; 1 libro diario, 1955-1956; 1 libro, diario, 1956-1962; 1 libro diario, 1962-1973. |
| | | 1 | 1925-1961 | Expediente de reglamento de ejercicios espirituales y retiros. |
| | | 1 | 1939-1961 | Libro de visitas realizadas por los canónigos Alberto Luque y Salvador Septien y por el delegado Francisco Paulín. |
| Reglamento | | | | |
| Visitas pastorales | | | | |

SECCIÓN PECUNIARIA

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|--------------------|------|-----------|---|---|
| Catastro | 8 | 1 | 1951-1961 | Expediente de avalúo de la 14° casa. |
| Contrato | | 1 | 1933 | Expediente del alumbrado con contador. |
| Correspondencia | | 1 | 1917-1942 | Expediente con Carlos Septien García y José Septien sobre el capital del instituto, antes del fallecimiento de la fundadora. |
| | 2 | 1943-1976 | 1 expediente con Fernando González y Rodolfo García sobre bienes del instituto antes del fallecimiento de la fundadora, 1943-1962; 1 expediente después del fallecimiento de la madre fundadora, 1962-1976. | |
| Ingresos y egresos | 9 | 7 | 1922-1944 | 1 libro de cuentas de artículos comprados en México para la primera casa de las catequistas, 1922-1944; 2 libros de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por liquidación de pagarés, oratorio, prestamos, por obra de albañilería, biblioteca, escritorio, 1922-1944; 2 libros de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por gasto diario, alumbrado, biblioteca, enfermería, obras de albañilería, 1923; 2 expedientes de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por gastos del oratorio, biblioteca y escritorio, 1924, 1925. |
| | 10 | 12 | 1926-1936 | 6 expedientes de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por pago de alumbrado, renta de cada, libros, enfermería, escritorio y ... |

| Serie | Caja | Vol. | Año | Observaciones |
|--------------------|------|------|-----------|--|
| Ingresos y egresos | 10 | 12 | 1926-1936 | ... 6 expedientes de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por pago de alumbrado, renta de cada, libros, enfermería, escritorio y despensa, de 1926 a 1931; 1 libro de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por pago de vestuario, alumbrado y telas, 1931; 5 expedientes de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por pago de alumbrado, misas y despensa, 1932-1936. |
| | 11 | 10 | 1937-1947 | 9 libros de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por gastos del oratorio, capellanía y sueldo, 1937, 1937-1940, 1940-1941, 1943, 1943-1944, 1944-1945, 1945, 1945-1947, 1947; 1 expediente, 1947. |
| | 12 | 9 | 1947-1970 | 9 libros de ingresos por donativos, talleres y catequesis, egresos por gastos de oratorio, renta, alumbrado, despensa, 1947-1948, 1949, 1949-1950, 1950-1952, 1952-1953, 1953-1955, 1955-1957, 1958-1963, 1963-1970. |
| Recibos | | 1 | 1931-1953 | Expediente de pago de impuestos y luz. |

*Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima
Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación
de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B*

Se imprimió en mayo 2018 en
Cerro San Andrés 312, col. Campestre Churubusco,
c.p. 04200, del. Coyoacán, Ciudad de México
El tiro consta de 25 ejemplares.